



	Año.	Medio.	Tres meses.	Un mes.
Para Madrid.....	260	150	65	22
Para el Reino.....	360	180	90	
Para Canarias é Islas Baleares.	400	200	100	
Para Indias.....	440	220	110	

# GACETA DE MADRID.

N.º 1744.

VIERNES 23 DE AGOSTO DE 1839.

DIEZ CUARTOS.

## PARTE OFICIAL.

S. M. la REINA, su augusta Madre la REINA GOBERNADORA y la Serma. Sra. Infanta Doña María Luisa Fernanda, continúan en esta corte sin novedad en su importante salud.

## PARTE NO OFICIAL.

### NOTICIAS EXTRANJERAS.

#### GRAN BRETAÑA.

Londres 11 de Agosto.

La peticion hecha por el Gobierno de Buenos-Aires á los franceses de una indemnizacion de dos millones de piastras, por los perjuicios ocasionados en el bloqueo, ha producido no precisamente la suspension de las negociaciones, sino de los movimientos de un carácter bastante grave. Conociendo el almirante frances que era insuficiente el bloqueo para obligar al general Rosas á acceder á sus demandas, ha buscado una alianza con Riveira, que habia tomado las armas contra el Gobierno. Las operaciones de Riveira no podian obtener resultado alguno, mientras no se le diese auxilio para apoderarse de repente del Gobierno de Montevideo. La situacion de las cosas hace creer que el bloqueo del rio de la Plata continuará aun durante algun tiempo. (*Times*.)

Extracto de la *Gaceta de Panzocola* de 6 de Julio:

El martes último la fragata francesa la *Nereida* y dos bergantines de guerra han anclado en Navy-Yad, y ayer mañana se ha dado á la vela para Francia la fragata y uno de los bricks.

Sabemos que la partida de estos dos buques se ha apresurado á consecuencia de las relaciones poco amistosas que existen entre el almirante Baudin y el comandante de la escuadra de los Estados Unidos, con motivo de una pretendida falta de politica que se habia permitido el primero de estos oficiales con respecto al segundo. Referimos este hecho tal como nos le han dicho, y no pretendemos en modo alguno garantizar su autenticidad; pero se dice generalmente en la ciudad que el comandante Stubrick, cuando llegó el almirante Baudin, fue á visitarle, pero que no se le recibió con los honores debidos á su clase: que el almirante Baudin dirigió en seguida una nota al comodoro, en la cual le rogaba no se entregase á los sentimientos desagradables que podria sugerirle el recibimiento que se le habia hecho, sin admitirle antes á darle una explicacion acerca del particular. Se habla de diferentes maneras del modo con que fue recibida esta explicacion; pero lo cierto es que siempre ha reinado la mayor frialdad en las relaciones de los oficiales de las dos escuadras, aunque personalmente se han tratado los dos comandantes con reciproca civilidad. Toda la dificultad proviene, segun se dice, de que el derecho de gentes no permite á un vicealmirante frances considerar á un comodoro americano como de un rango igual al suyo, aun cuando tuviese el mando de una fuerza igual á la suya. Debemos esperar que se cuidará de arreglar este punto, que tiene mas importancia de lo que se cree.

El dia de la llegada de la escuadra francesa dió una gran comedia el gobernador Mae Yutosh al almirante y á sus oficiales, y al dia siguiente se dió otra en cambio á bordo de la *Nereida*.

El almirante Baudin brindó á los postrés por la salud del Presidente de los Estados Unidos, é hizo ademá ejecutar un saludo de 21 cañonazos. A este cumplimiento respondió el capitán Mae Yutosh brindando por la salud del Rey de los franceses, que fue saludado con 21 cañonazos desde los fuertes. El 4 de Julio, dia aniversario de la independecia de los Estados Unidos, se empavesaron todos los buques franceses, é hicieron una salva de 26 cañonazos al salir y al ponerse el sol.

#### FRANCIA.

Paris 13 de Agosto.

Bolsa de hoy. Cinco por 100 consolidados, 112 fr. 50 c.  
Id. 3 por 100, 80, 55.  
Id. 4 por 100, 103.  
Deuda activa española, 19½.  
Diferida nueva, 8.

### OJEADA SOBRE EL ORIENTE.

El próximo desenlace de los asuntos de Oriente, mirado bajo el punto de vista diplomático, no puede ser otro que un nuevo *statu quo*, es decir, la sancion de las ventajas conseguidas por el bajá de Egipto, y la garantía del mantenimiento del imperio que actualmente posee el Sultan. ¿Y qué otra cosa pueden querer las Potencias europeas? La Rusia puede desear se le presente un pretexto, el cual le permita dar un paso hácia el término adonde su constante ambicion se dirige: á saber, á apoderarse de Constantinopla.... Pero juzgará prudente ceder á esta tentacion ambiciosa, cuando por solo la sospecha de sus designios la Europa entera se inquieta y amenaza? El lenguaje del Austria es cada dia mas explícito y mas firme; las disposiciones de la Francia y de la Inglaterra son conocidas. Las Potencias se contienen las unas á las otras; y es probable que la batalla de Nezib, la muerte del Sultan Mahamud y la desercion del capitán bajá solo efectuarán un cambio en la situacion interior del imperio otomano.

Este es el fin que por lo menos la Francia debe proponerse. Mucho tiempo há que se ha dicho, y con razon, nosotros no tenemos precisamente aliados en la cuestion de Oriente: nuestra ambicion no se extiende hácia aquellas lejanas comarcas: nuestra antigua alianza con la Puerta y con el Egipto aleja de nosotros toda idea de division de territorio; y guiados de un espíritu de justicia y de interés, debemos desear que ninguna nacion europea acreciente su fuerzas á expensas de Abdul-Medjid ó de Mehemet-Ali. Nosotros somos los aliados naturales de todas las Potencias contra la que tratase de poner su mano en la Turquía ó en el Egipto.

Por dos medios puede establecerse un nuevo *statu quo* en Oriente, de los cuales el uno, en caso necesario, puede reemplazar al otro. El primero consiste en que todas las Potencias interesadas se unan y se entiendan para terminar cuanto antes la contienda entre el bajá y el Sultan, y para proteger simultáneamente el imperio pacificado por este medio. El segundo, en que todas las Potencias interesadas se abstengan á la vez, y dejen que el Sultan y el bajá, contenidos por las representaciones individuales de las cortes de Europa, lleguen por sí mismos á hacer la paz, y concluyan sin intervencion de nadie sus diferencias. En uno y otro caso la revolucion que han sufrido los asuntos del imperio otomano es toda interior, y ejerce una cortísima accion en los negocios de la Europa.

Hé aqui los pasos dados con este objeto, y cuál al parecer debe ser sobre dos puntos importantes de tan vasta cuestion la política del Gobierno frances.

Sabido es que tan luego como llegó á Londres la noticia de la defeccion del capitán bajá, el Gabinete ingles se manifestó sobremanera irritado. Los periodistas ingleses se apresuraron á ser los ecos de este enojo exagerándolo hasta lo infinito. El Gabinete ingles veia en la toma de la escuadra turca un pretexto de intervencion ó de proteccion concedido á la Rusia; la integridad del imperio otomano le parecia gravemente amenazada por este acto del bajá; acaso al Gabinete ingles no le pesaba se le presentase una ocasion de encolerizarse; el abatimiento de Mehemet Ali le parecia, sin razon en nuestro sentir, un excelente paso de política, pues se desea la debilidad de aquellos á quienes se quiere proteger, en cuyo caso se encuentra la Rusia con el Sultan. Pero sea de ello lo que quiera, el Gabinete ingles adoptó una resolucio*n ab irato*, y decidió: 1.º Se intimase inmediatamente á Mehemet Ali restituyese la escuadra turca: 2.º Que si se negase á ello, se comunicase orden á la escuadra inglesa de quemar la egipcia.

Esta resolucio*n*, tomada antes de pasadas dos horas de recibida la noticia que daba ocasion, ó era la causa de ella, se comunicó al Gabinete de las Tullerías invitándole á que adoptara una medida semejante, y que cooperase á su ejecucion. La extremada vivacidad, ó mas bien la especie de violencia con que se determinaba por parte de la Inglaterra en esta circunstancia, presagiaba grandes obstáculos á las resoluciones mucho mas moderadas que debia adoptar la Francia. Sin embargo, parece haberse resuelto esta dificultad felizmente.

El Gabinete frances debe haber sustituido á las dos proposiciones de Inglaterra las siguientes:

- 1.º Que se invitase simultáneamente por ambas Cortes al bajá á que restituyese la escuadra.
- 2.º Que caso de negativa se le hiciera saber que las escuadras francesa é inglesa se opondrían á que hiciese contra la Turquía ningun uso con la escuadra turca. El Gabinete ingles debe haber abrazado estas dos resoluciones.

El otro punto importante es el partido que convendrá á la Francia abrazar, caso de una intervencion por parte de la Rusia. Nadie ignora las opiniones en que nuestro ministerio se halla dividido con este motivo. Nuestra escuadra, segun se dice, tiene instrucciones muy enérgicas para el caso previsto; pero será reforzada con tropas de desembarco, y recibirá orden para al primer movimiento de la Rusia desembarcarlas en alguna nueva *Ancona en Oriente*, segun la expresion adoptada? Tal es la cuestion que se ha agitado en el consejo, la cual todavia no se ha resuelto, y que no debe serlo hasta despues de recibidos nuevos despachos. Por nuestra parte deseamos que sea cual conviene á la grandeza y á la dignidad de la Francia. (*Temps*.)

El duque de Orleans y la duquesa su esposa han entrado hoy en Tours á las once de la mañana: un inmenso concurso de la ciudad y de las cercanías estaba aguardando á SS. AA. Mañana daremos los pormenores de la estancia del príncipe en Tours.

Se lee en el *Journal du Havre* de 10 del corriente:

Aunque la navegacion por medio del vapor no ha adquirido entre nosotros el gran desarrollo que tiene en la Inglaterra, con todo no por eso deja de hacer adelantos y nuevas conquistas.

Los ensayos hechos de un año á esta parte en nuestro puerto para entablar con la Rusia rápidas comunicaciones han recibido de la experiencia la sancion mas completa. El *steamer el Tage*, que salió ayer para Petersburgo, lleva á su bordo 70 pasajeros y un gran cargamento compuesto en parte de ricos productos de nuestras manufacturas de Paris y de Lyon. No debe causar sorpresa la afluencia de viajeros y de mercancías que salen por esta línea, consideradas las ventajas que de ello resultan.

El viaje de Rusia por tierra exige por lo menos 15 dias para recorrer un territorio de 500 leguas á través de diversos países y dificultades sin cuento, originándose gastos bastante considerables: todo lo contrario sucede por agua: el viaje se efectúa en el espacio de seis dias; cuesta cuatro veces menos, y evita á los pasajeros los multiplicados embarazos de bagajes, paso de las fronteras y malos caminos. En igual caso se encuentran las mercancías, que en lugar de desembarcarlas en Hamburgo, para desde allí dirigir las atravesando la Prusia, llegan á su destino salvas, intactas y en derecho.

Estas nuevas comunicaciones, de cuyo beneficio disfrutará en adelante el Havre, deben multiplicar nuestras relaciones con la Rusia, y son dignas de atencion en este concepto. En un artículo especial examinaremos la influencia que pueda ejercer en nuestras relaciones actuales, y las ventajas que reportará nuestro comercio.

Sabemos con efecto que este servicio, que hasta ahora se ha estado ensayando, va dentro de poco á regularizarse. Una sociedad cuyos capitales estan prontos, y que posee ya una parte de su material, va á constituirse, gozando para esta navegacion de un privilegio exclusivo y especial concedido por el Emperador de Rusia á Mr. Ph. Albrecht, de nuestra plaza, quien trata de hacer comunes sus beneficios. Ya estan bien conocidas las ventajas de esta línea, en términos que se hace sentir la necesidad de que salga un segundo barco; y los elementos que la sociedad posee de poderlo llevar á cabo y la esperanza de un buen éxito hacen desear que su realizacion no encuentre ningun obstáculo.

Hemos recibido por extraordinario de Marsella las noticias siguientes:

Constantinopla 27 de Julio.

Cuando partió de Constantinopla el vapor frances el *Papin*, se aprovechó el Gobierno turco de esta ocasion para embarcar á bordo de él, con permiso del almirante Roussin, á un tal Moussin Bey, portador de pliegos para Ahmet Pachá. En efecto, Moussin Bey se avistó con el capitán-bajá, que le detuvo á bordo y se le llevó consigo á Alejandria. Dos dias antes de la partida del *Papin*, fue enviado á Alejandria Abih Effendi con encargo de presentar á Mehemet-Ali proposiciones de transaccion, porque ya el Gobierno estaba enterado de la derrota de Hafiz-bajá. Se asegura que la Puerta consentia en ceder á Mehemet-Ali el bajalato de Siria hasta su muerte, y en reconocer el gobierno de Egipto hereditario en su familia, y aun se dice que Mehemet-Ali habia suscritto á estas proposiciones y enviado inmediatamente orden á Ibrahim-bajá para que detuviese su marcha.

Aunque este arreglo parece concluido con suma precipitacion, tenemos poderosas razones para creerle, y somos de opinion que ha de ser obra de Rusia. En medio de esa serie de acontecimientos que deja á la Turquía sin ejército, sin escuadra y casi sin soberano, la Rusia no ha hecho el mas pequeño movimiento; ve al imperio otomano desmoronarse, reducido á un estado de inercia inaudito, y perdido para siempre si la señal de defeccion dada por Ahmet-bajá fuese seguida por algunos de los gobernadores de provincias. La Rusia ha deseado siempre la decadencia progresiva de la Turquía, y á esto ha tendido su política en 1839; por efecto de este plan trabajó con nosotros en Navarino, y las dos últimas campañas de Egipto han dado el golpe mortal. Los rusos debieron intervenir en 1852, pero únicamente para salvar á Constantinopla: sin embargo, su interés les prescribia otro rumbo. La Rusia ha impelido á la Puerta á entrar en transacciones con el Egipto; pero la actitud de la Francia y de la Inglaterra no le permiten realizar sus proyectos por el pronto. Porque sea cual fuere al principio la diferencia de ideas de la Francia é Inglaterra antes de estos funestos sucesos, en el dia el peligro común las reúne: la Inglaterra ha tenido que renunciar á su ilusion favorita, su utopia predilec-



MADRID 22 DE AGOSTO.

Cada día adquiere mayor interés la obra que con el título de *Fastos españoles* se publica en la imprenta-librería de su editor D. Ignacio Boix, y al mismo tiempo justifica el singular aprecio que ha merecido por la inteligencia y esmero con que está redactada.

El caballero *Mr. Dufloy de Mofras* acaba de publicar en París un excelente folleto con el título de *Recherches sur les progrès de l'Astronomie et des sciences nautiques en Espagne*, extraídas de sus obras de D. Martín Fernández de Navarrete, director del depósito hidrográfico de Madrid.

OBSERVACIONES SOBRE LAS FÁBULAS.

La composición de fábulas es de una antigüedad tan remota, que se pueden trazar algunas publicadas hace más de 50 años, y es natural conjeturar que fueron usadas entre las gentes muchos siglos antes.

La formación de imperios y la ilustración de los pueblos dieron después a la fábula un aire más refinado, porque evitando la falsa suposición de hablar los animales, se valieron de personas imaginarias, ó de casos sucedidos á algunos brutos, para mostrar la pena del delito; y á estas composiciones dieron el nombre de parábolas ó apólogos, que quiere decir narración de algún suceso fingido, en el cual se envuelve alguna verdad de mucha importancia.

No será fácil hallar un ejemplo más sorprendente de la fuerza de los apólogos, parábolas ó fábulas, siendo todas especies del mismo género, que la usada por Natan para condenar á David por su propia boca. Bien sabido es á nuestros lectores el crimen de David contra Urias, por lo que solo mencionaremos el apólogo. Presentado Natan á David, le dijo: "Señor, había dos hombres en una ciudad, el uno rico y el otro pobre. El rico tenía muchas ovejas, bueyes y ganado, mas el pobre no tenía más que una cordera que había comprado y criado, la cual había crecido en su casa, comiendo su pan, bebiendo en su copa, y durmiendo en su regazo. Sucedió que vino un forastero á casa del rico, y queriendo este dar un banquete á su huésped, en lugar de tomar uza de sus ovejas, tomó la del pobre vecino, la mató y la aderezó para que comiese el hombre que había hospedado en su casa."

Pero volviendo al uso de las fábulas entre las naciones antiguas, hallaremos que este era el único medio por el que se podía comunicar alguna verdad á los déspotas, y empleado á veces con mucha eficacia para calmar á un pueblo amotinado. "Los Persas," dice Sir J. Malcolm en su Historia de Persia,

"se deleitan en fábulas, cuentos y apotegmas, y la razón es clara, porque donde no es conocida la libertad, y el poder es despótico en todo respecto, para que el conocimiento sea útil es preciso que vaya cubierto con un velo. La oreja del déspota sería herida con la expresión de una verdad directa; y hasta el mayor genio ha de condescender á parecer en aquella única forma en que será tolerado por la superioridad."

Esta reflexión parece confirmarse con el ejemplo de los dos mas eminentes fabulistas de la antigüedad, Esopo y Fedro, cuyas obras nos son conocidas en nuestros primeros estudios, los que ambos fueron esclavos, y quizás formaron estas composiciones mientras se hallaban en aquella situación para instruir ó reprender á sus amos.

Los críticos han dividido la fábula como una palabra genérica en fábulas racionales, fábulas morales y fábulas mixtas, una distinción bastante conveniente para clasificarlas.

Las *Fábulas racionales* son narraciones de cosas que se suponen haber sido dichas ó hechas por hombres, y las que es posible pudieran haber sido dichas ó hechas, aunque no lo fueron en realidad. Esta clase debe ser necesariamente muy extensiva, comprendiendo todas las especies de ficción que se intenten usar para exhibir la conducta y caracteres de los hombres, desde el poema épico y el romance hasta las fábulas mas comunes que se hallan en los libros de escuela. Esta clase incluye tambien las parábolas que se hallan en las Santas Escrituras, de las que hemos dado antes un ejemplo ilustre en la boca del profeta Natan.

La segunda clase de fábulas comprende aquellos apólogos morales, en los que no solo se introducen bestias, mas tambien otras sustancias inanimadas como actores en la escena de la vida. Esta especie se diferencia de la anterior en que no contiene circunstancias posibles, pues que los brutos no pueden hablar. De esto tomó argumento el austero filósofo de Ginebra para condenar las fábulas como instruccion para los niños, porque diciéndoles que las bestias hablaban, se les acostumbraba á mentiras; pero esta era una de las muchas excruciantes del elocuente Rousseau, pues que no hay peligro ni la menor probabilidad de que un muchacho, aun suponiéndolo idiota, pueda imaginar que el lobo hablaba con el cordero, ni la zorra con el gallo. Está admitido que las fábulas en que los animales hablan son las primeras que fueron inventadas. A esta especie pertenecen tambien las fábulas literarias de nuestro Iriarte, algunas de las cuales son de una invencion feliz.

A este género de fábulas morales, aunque toda especie de fábula tiene necesariamente esta tendencia, pertenece la fábula del lobo y del cordero tan repetida por los fabulistas, y en varios modos para darle varias aplicaciones con mayor ó menor felicidad. Referiremos esta fábula por la aplicación interesante que le ha dado un escritor moderno.

*El lobo y el cordero.* Un lobo y un cordero fueron por casualidad á beber á un mismo tiempo en un arroyuelo. El avariento lobo se puso á la parte de arriba como si quisiera tragarse todo el manantial, mientras que el cuidado borrego se puso á la parte de abajo satisfecho con tomar un trago. La dañina bestia, por solo el impulso de ser mas fuerte, miraba airada al inocente cordero que humilde no se atrevía á mirar al lobo, hasta que este, buscando una pendeñicia, le dijo insolentemente: "Cómo te atreves, miserable, á enturbiar el agua que estoy bebiendo?" El pobre cordero, principiando á temblar al oír aquel tono de voz, le respondió humildemente: "Perdone-me, señor, ¿cómo puede ser eso, pues que la corriente viene de ahí á aquí?" Esta respuesta tan pacífica como verdadera, en lugar de avergonzar al lobo, le exasperó mas, y dijo entonces: "Yo sé muy bien que hace seis meses que tú estuviste murmurando de mí con tus compañeros." "Eso no puede ser, señor, porque hace solo cinco meses que yo nací." Enrabiado mas el lobo con esta respuesta tan convincente, añadió: "No importa, si no fuiste tú, fue tu padre ó alguno de tus parientes." Y arrojándose luego al inocente corderillo, lo hizo pedazos y se lo comió.

El moral aplicado á esta fábula, referida de este modo, es: Que algunas Potencias muy poderosas, cuando quieren usurpar el pequeño dominio de algun príncipe vecino, le provocan con acusaciones frívolas, y aun improbables; y cuando este se defiende solo con la razón, el ambicioso inventa alguna acusacion contra su padre ó abuelos, y le sirve de pretexto para despojarle de sus dominios.

La tercera clase de fábulas se llaman *mixtas*, porque en ellas se combinan algunas circunstancias de las dos clases precedentes, como hombres, bestias ó entes imaginarios. Esta clase, á la verdad, es la mas instructiva, porque no necesitan explicacion, pues que el hombre, á cuya instruccion se dirigen, queda plenamente convencido de la fuerza de la razón, pudiendo decirse á cada uno que lee ó escucha *De te fábula narratur*.

En esta especie de fábulas unas veces hablan las personas y no las bestias, otras veces hablan estas y no aquellas, y otras los hombres y los brutos juntamente. Referiremos una de cada clase.

*El viejo, el muchacho, el asno y los caminantes.* Un viejo y un muchacho salieron al campo con un burro; el muchacho iba montado y el viejo á pie; y habiendo andado un poco de camino, se encontraron con un caminante, el que parándose dijo al muchacho: "¿No te da vergüenza, haragan, ir con tanto descanso, mientras que ese pobre anciano apenas puede andar detras de tí?" y luego pasó adelante. El muchacho se apeó, y montado el anciano, siguieron su camino hasta encontrar á otro caminante, el que parándose dijo al viejo: "¿No te da vergüenza, haragan, ir sentado como un patriarca, mientras que ese pobre muchacho va despeñándose detras de tí?" y luego pasó adelante. El viejo se apeó, y fue andando con el muchacho detras del burro hasta encontrar á otro caminante, el que parándose les dijo: "¿Qué tontos! un viejo que apenas puede con los años y un muchacho tan pequeño andando detras de un burro sin carga alguna; sin duda que el pollino vale mas que los dos", y luego pasó adelante. El viejo y el muchacho se montaron entonces sobre el borrico, y así siguieron hasta encontrar á otro caminante, el que parándose les dijo: "¿No tenéis compasion de ese pobre jumento, que así vais montados los dos? sin duda que es burro de alquiler, y no os da cuidado que se muera en el camino."—Esta fábula, sin mas explicacion, enseña á cada uno á hacer lo que le parezca mas razonable, sin hacer caso de lo que otros digan.

*El ruiseñor y el cazador.* Un ruiseñor cayó en una trampa, y para recobrar su preciosa libertad prometió dar tres consejos muy saludables al que le había cogido. Este consintió,

y aquel dijo de este modo: 1.º No seas fácil de creer, ni te dejes arrebatar á la apariencia de los objetos. 2.º No te fatigues en seguir lo que no puedes obtener. 3.º Olvida aquellos males y pérdidas que no están en tu poder el remediar. Convencido el cazador de la utilidad de estos consejos, soltó al ruiseñor. Libre Filomela del peligro, quiso examinar la utilidad que el cazador había sacado de sus consejos: paró en el vuelo, y le dijo: "¿Qué simple eres en haberme dejado escapar! porque si me hubieras abierto, encontrarías un diamante que tengo en la hígadilla, con el que te hubieras enriquecido." Al oír esto el cazador, se arrebató tanto con la imaginada pérdida, que corrió por el monte detras del ruiseñor que iba saltando de rama en rama, hasta que cansado se sentó en el suelo muy acongojado, cuando el ruiseñor le habló así desde el árbol mas inmediato: "¿Qué miserable eres, hombre, que tan pronto te olvidas de los consejos que solo pueden hacerte feliz! ¿Cómo pudiste creer que un pajrillo como yo había de tener un diamante en sus entrañas? ¿cómo tú, siendo un habitante de la tierra, te fatigas en procurar coger con la mano á un habitante del aire, como soy yo? Y ahora que has visto ser imposible agarrarme, ¿por qué te desconsuelas por lo que no puedes remediar? Si los consejos no te sirven, temo que tampoco te servirá la experiencia;" y luego voló cantando por el aire.

En la fábula, cuyo argumento explicamos á continuación, no hay razonamiento alguno; y Esopo, su autor original, se vale solo de una accion supuesta en un animal para dar una leccion moral á los hombres codiciosos; la narracion es muy simple.

"Un perro con un pedazo de carne en la boca pasaba por un puente, y viendo su sombra en el agua cristalina, imaginó que era otro perro con otro pedazo de carne, y movido por la codicia á quitársela, abrió la boca y cayó al agua el pedazo que llevaba, perdiendo así lo que poseía por la codicia de obtener lo que pertenecía á otro. Así sucede frecuentemente con aquellos que queriendo robar á otros pierden lo suyo."

Para dar pues un ejemplo de cada especie de fábula, concluiremos con una de Samaniego.

*El Viejo y la Muerte.*

Entre montes por áspero camino,  
Tropezando con una y otra peña,  
Iba un viejo, cargado con su leña,  
Maldiciendo su misero destino.

Al fin cayó, y viéndose de suerte  
Que apenas levantarse ya podia,  
Llamaba con colérica porfia  
Una, dos y tres veces á la muerte.

Armada de guadaña en esqueleto  
La parca se le ofrece en aquel punto;  
Pero el viejo temiendo ser difunto,  
Lleno mas de terror que de respeto,  
Trémulo la decia y balbuciente:  
Yo... señora... os llamé desesperado;  
Pero... Acaba, ¿qué quieres desdichado?  
Que me cargues la leña solamente.

Tenga paciencia quien se cree infelice,  
Que aun en la situacion mas lamentable  
Es la vida del hombre siempre amable;  
El viejo de la leña nos lo dice.

FERIA.

Por Real orden de 19 de Julio último, inserta en el boletín oficial de esta provincia del 27 del propio mes, se ha concedido á la villa de Torrelaguna una feria, que ha de celebrarse desde el 31 de Agosto hasta el 3 de Setiembre, ambos inclusive.

BOLETIN DE COMERCIO.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion del día 22 á las tres de la tarde.

EFFECTOS PÚBLICOS.

Inscripciones en el gran libro á 5 por 100, 00.  
Títulos al portador al 5 por 100, 21½, siete dieciseisavos y 21½ con cupones al cortado: 21½, nueve dieciseisavos, ¼, siete dieciseisavos, trece dieciseisavos, 7/8, 3/8 y 21½, á v. fs. vol. y firme: 21½, 22½, 21½, ¾, 22 y 21½, á v. fs. ó vol. á par de ½, 3/8 y ½ por 100 con cupones.  
Inscripciones en el gran libro á 4 por 100, 00.  
Títulos al portador del 4 por 100, 00.  
Vales Reales no consolidados, 00.  
Deuda negociable de 5 por 100 á papel, 00.  
Idem sin interés, 4 á 60 d. fs. ó vol. nuevas.  
Acciones del banco español de S. Fernando, 00.

CAMBIOS.

Londres, á 90 días, 38½ din.  
Paris, 16-6 á 5.  
Alicante, ½ á ¾ d.  
Barcelona á ps. fs., ½ á ¾ b.  
Bilbao, par.  
Cádiz, ¾ d.  
Coruña, 1½ á 2 d.  
Granada, 1½ á 2 id.  
Málaga, ¾ á 1 id.  
Santander, par din.  
Santiago, 1½ á 2 d.  
Sevilla, ½ á ¾ id.  
Valencia, ¾ á par b.  
Zaragoza, id. b.

Descuento de letras, á 6 por 100 al año.

JOSE García, escribano de S. M. y del juzgado de primera instancia de Zaragoza. Certifico: Que en el expediente de denuncia de un artículo impreso en el *Eco de Aragon* del día 26 de Junio último, hecha por D. Jaime Vicente Gomez, comandante de Nacionales de Montalvan, que resultó ser su autor D. Matías Seco, ayudante de campo del general Ayerbe, pendiente ante el Sr. D. Francisco Maria de Castejon, ministro

